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2016年的 5月 5日，新希望·心

同行 -乳房再造“援”梦公益救助行

动启动，三年前的 5月 5日，中国人体

健康科技促进会乳房再造专业委员

会成立。在乳房再造这条路上，我们从

未停止脚步。但如何把这项事业传承

下去，人是最重要的因素。

众人拾柴火焰高，一个人努力不

如一群人努力。于是我们构想并实施

了培养年轻人的计划———菁英计划，

包括培训、授课、手术示教、比赛等板

块。今年是菁英计划第三个赛季，我

们革新了比赛形式，参赛者可与往届

获奖者结为伙伴，共同备战本季赛程。

这对年轻人来说是难得的好机会。

这是比赛，更是培养的过程，届

时我们会带比赛中的优秀年轻医生

去全国巡讲，展示专委会的成果，也

展示公益行动这些年的成果。相信

会有越来越多有志于乳房再造技术

的年轻医生加入进来，让这项事业

源远流长。

胡学庆：传承乳房再造事业，人才最重要

浙江大学医学院附属第二医院整形科主任医师

中国人体健康科技促进会乳房再造专业委员会主任委员

乳房是女性的重要器官，切除

乳房可能会使女性患者遭受重大的

心理打击，并且使其难以回归正常

的生活轨道，所以很多乳腺癌患者

都有乳房再造的需求。只是以前由

于宣传不足，乳房再造技术在公众

间的知晓率很低。

该公益行动自 2016年启动，随

后乳房再造技术在我国被越来越多

的人所熟知。为了提高基层医生的

技术水平，我们还举办了培训班，通

过理论教学、手术观摩、手术示教等

帮扶基层。

随着生活水平的提高，人们越

来越追求生活质量。而对于乳腺癌

患者而言，乳房再造能够显著改善

她们的生活质量。所以我很荣幸参

与到这项公益活动中，也希望它能

一直办下去。

该公益行动已经走过了 7 个

年头，最令人感动的是这些专家对

乳房再造事业的坚守。正是凝聚了

各位专家的“星星之火”，乳房再造

技术普及率才越来越高。

7 年来，我国乳房再造技术

不断创新，向微创化、精细化发

展。再加上中国人体健康科技促

进会乳房再造专业委员会举办

的一系列活动，很多医生特别是

年轻医生开始了解乳房再造技

术，接受乳房再造的患者也逐渐

增多。

但相比国外，我国乳房再造的

患者比例仍较低，乳房再造技术要

走的路还很长，我们要做的工作还

有很多。未来希望有更多志同道合

的专家志愿者加入，让我们共同造

福更多的乳腺癌患者。

在乳腺癌诊疗过程中，乳房再

造处于下游。重视上游的筛查、诊

断、治疗才能给后期的乳房再造赢

得时间和空间，使再造成为可能。但

实际上，社会对乳房再造的知晓率

很低，患者对乳房再造的认识还有

诸多的误区和疑虑。这正是作为专

家志愿者努力的方向———把专业

的、全面的、规范的乳房再造技术推

广开来。

去年，一位乳房再造术后半

年的女性患者来到门诊随访，给

我留下了深刻的印象。当我看到

她脸上洋溢的笑容、手机相册里

海边穿着比基尼的照片时，我知

道，她已经回归了正常的生活。

乳房再造带给她的是自信与洒

脱，整形外科医生拾遗补缺的初

心得以完美体现。

作为新加入的第 19 位公益行

动专家志愿者，我被出色的团队、给

力的基金所感动、所吸引。未来，我

除了继续锤炼一支传承有序的乳房

再造队伍，更要将一腔的公益热情

转化为行动，把公益行动带到基层，

倾听患者的心声。只要我们的心在

一起，必定能给更多有需要的人带

来新的希望。

如今女性对自我的要求、对人

生意义的追求越来越高。过去乳腺

疾病患者觉得只要健康就好，现在

她们不仅需要健康，更需要生活的

品质，所以寻求乳房再造的患者越

来越多。

一些患者会经历多地求医的

过程，所以我们不仅要提升自己

的技术水平，还要在基层医疗机

构普及乳房重建的理念和技术，

要让他们知道如何与整形外科医

生更好地衔接，尽可能地用一次

手术解决问题，这样患者才能免

去多次手术的负担和痛苦。

最近，我的一位乳房再造的患

者告诉我她要来北京读博了，这

让我很意外。几年前，我亲手为她

做了乳房再造术，治疗也早就结

束，本来我以为和她不会再有交

集。我在思考，为什么她愿意和我

分享人生一些重要的时刻，或许

这个手术真的给予了她温暖的力

量吧！

今年是我加入公益行动第二年。

这是一片肥沃的土壤，我希望能在这

里汲取营养，也愿意奉献自己的能量，

给予有需求的女性更多力量。

韩思源：乳房再造显著改善乳腺癌患者生活质量

中国医科大学附属第一医院乳房外科教授

1994年，我在中国医学科学院

整形外科医院读博士研究生，当时

的博士课题就是困难型乳房再造。

30年过去，乳房再造技术不断进

步，普及率明显提高，接受乳房再

造的患者例数也明显增加了。但相

比国际约 50%～70%的乳腺癌患者

乳房再造率，我国还远远不够。

乳房再造的前提是乳腺肿瘤医

生治疗水平的整体提高，只有患者生

存率高才有机会再造。所以我们要让

参与乳腺癌治疗的团队都有再造意

识，把乳房再造作为治疗中的一环，

特别是负责乳腺肿瘤切除的医生，无

论患者选择即刻重建还是延期重建，

都要为其后续的再造留有余地。我们

提倡精准切除和精准修复，在乳房再

造的同时也关注上肢功能重建。

我现在的工作就是走到“源头”

去，加入乳腺外科的治疗团队，和他

们共同进行术前设计，同台为即刻乳

房再造患者实施手术。在这里，我特

别提醒广大乳腺癌患者不要恐惧乳

腺疾病，要勇于早诊早治，现在我们

的技术不仅能治病，还能保形态、保

上肢功能。当然，我们更希望通过科

学有效的预防让更少人罹患乳腺癌。

但愿世间人无病，何妨架上药生尘。

穆籣：乳房再造应是乳腺癌治疗重要一环

海南医学院第二附属医院整形外科特聘教授

穆大力院专家志愿者的坚守袁使星星之火终将燎原
中国医学科学院整形外科医院乳房整形科主任

很高兴再次参加公益行动。作

为一名医生，我们的成就感、喜悦感

来源于对患者的成功救治；我们的

临床技术水平的进步，来自患者的

信任与重托、同行前辈的提携与培

养、团队的协同与合作。

其实，几乎每位乳腺癌患者术

后都有乳房再造的意愿，但是碍于

各种因素，她们中很多人选择了“有

所缺憾”的生活。医生不只是关注乳

房再造技术本身，还应该走到床边，

了解患者的真实想法，充分与患者

沟通，这样才能与她们共情。

我们每位从事乳房再造的医生

都享受过临床成功的喜悦，也都经

历过手术失败的懊恼。今天这些专

家志愿者聚集在一起，就是希望能

将经验教训毫无保留地传递下去，

让年轻医生、基层医生少走“弯路”，

从而进一步提升全国乳房再造水

平，让乳腺癌患者重拾自信、美丽

“乳”初。

宋达疆院乳房再造让患者重拾美丽
湖南省肿瘤医院肿瘤整形外科研究室副主任

中国医学科学院整形外科医院乳房整形科副主任医师

付苏：乳房再造给女性更多力量

郑州大学第一附属医院医学美容中心主任

王喜梅院乳房再造彰显我们拾遗补缺的初心

当我还是一名年轻医生时，一心

只想学技术，后来有了些临床经验，

逐渐意识到对于一项技术，我不仅要

做成，还要做好，更要传承。现在当我

肩负起更多的责任，我认为不仅要做

好自己的事，还应该多关注团队的进

步，推动一项事业的发展。具体而言，

就是我们要传递好乳房再造事业的

“火种”，让它在一代代年轻力量的加

入下“熊熊燃烧”，经久不息。

作为整形外科医生，我们都知

道乳房缺失的女性患者因自卑抑郁

心理很难融入社会生活，而我们所

做的事情就是给她们暗淡的人生增

添一点光彩。以前，科室轮转时我就

观摩过乳房再造手术，但后来成为

手术参与者、决策者，我才更加了解

到这项技术的深刻意义。所以对年

轻人的培养不仅重在技术，还要引

导他们树立理想、坚守信念，让他们

不只做一个好医生，更要成为对社

会有用的人。

中国医学科学院整形外科医院乳腺综合整形科主任

刘春军：让“火种”代代相传、经久不息

我和现场很多专家都是 2016

年加入这项公益活动的，包括去青

岛、杭州等地开展援助手术、授课

等。不是所有人都能理解，但是我们

过去坚持过来了，将来也会坚持下

去。乳房再造这项事业需要有人去

做，我们义不容辞。

社会在进步，老百姓对乳房再造

的知晓率和接受度在提高，但整体的

普及率还是低，从业者和优质医疗资

源都比较欠缺。我们需要更多的社会

支持，包括政策、医保、社会教育等。这

些支持逐步到位，才能为乳腺癌患者

提供更好的氛围和更多的机会。

乳房是女性一个重要的体表器

官。乳房再造技术的要求比很多器官

的修复都要高，它不只要补伤口，还要

修形态。所以我们希望通过这项活动

在全社会营造传播理念、传播技术、传

播爱心的和谐氛围，让有需要的患者

知道上哪去就诊，知道我们这些专家

团队不仅能做得到，还能做得好。

史京萍：营造传播理念、技术、爱心的和谐氛围

江苏省人民医院整形烧伤科主任

（3～5 版由本报记者张

思玮、陈祎琪采写）

我国乳房再造手术相比国际

起步较晚。该公益行动对这个专业

的发展、对提高专科医生的技术水

平和患者认知度都具有重要意义。

整形外科的核心就是修复重建，

乳房再造则是整形外科的重要一项，

但目前从事乳房再造的整形外科医

生并不多。这项技术本身对医生的要

求很高，所以这项公益行动集全国志

同道合的顶端医生之力，推动对年轻

医生的规范化、标准化培养。

希望年轻医生肩负起责任，接

好乳房再造事业的接力棒。7年来，

该公益活动的成果有目共睹，我作

为“前浪”无条件支持，也会继续积

极出谋划策发挥余热。未来是年轻

人的，相信他们能很快创造出新理

念、新技术，并把这项活动传承下

去，让更多患者受益。

李比院希望年轻一代接好乳房再造的接力棒
北京大学第三医院成形外科主任医师
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